

Jakue Pascual - Sociólogo

«Coca'n'oil war»

Iniciativa Mérida. El tráfico de cocaína a través de México es un problema compartido con EEUU. Istmo centroamericano, corredor estratégico.

Crisis guatemalteca. Una cinta distribuida por derechistas durante el sepelio del abogado Rosenberg acusa en YouTube: «Lamentablemente si usted está viendo este vídeo, es porque fui asesinado por el señor presidente Álvaro Colom». El mandatario progresista niega y habla de planes perversos. Las protestas conservadoras y las manifestaciones a favor de Colom evidencian la polarización social. Comisión Internacional Contra la Impunidad y Ley de Comisiones de Postulación. La guerra antidroga desplaza el centro de operaciones narco hacia Guatemala, como paso lógico de Colombia hacia el Norte, y se inserta en el centro del conflicto entre las empresas mineras favorecidas por los tratados de libre comercio y la represión de las comunidades indígenas.

Las lanzas erizan la Amazonia peruana. Masacre de indígenas en Bagua. Efectivos de la Dirección de Operaciones Especiales queman cadáveres en La Curva del Diablo y los arrojan al Maraón. Para Ollanta Humala se trata de un «operativo político encubierto» por Alan García, que trata de evitar derogar decretos lesivos para los pueblos amazónicos aplicando el Tratado de Libre Comercio. Éste abre a las petroleras territorios de pueblos no contactados, a pesar de que «las comunidades nativas tienen capacidad de tomar sus propias decisiones». Amazonia en peligro.

Un aeropuerto comercial que sustituya la base estadounidense de Soto Cano «no se hace de la noche a la mañana», ironiza Negroponte. Golpe militar en un año. Facussé lidera a las familias que lo financian y Micheletti asume la fachada. Zelaya es expulsado a Costa Rica. Trasfondo: Plan Mérida. Cerco de Hillary a Chávez. Plebiscito no vinculante para la realización de una Asamblea Constituyente. Y advertencia para ALBA, donde Zelaya había incluido a Honduras tras promover la eliminación de los monopolios empresariales, establecer un salario mínimo e impulsar la educación contra la delincuencia juvenil, para desesperación de la oligarquía. Frente Nacional de Resistencia. Toque de queda estilo Escuela de las Américas. Condoleezza Rice afirma que «la política exterior de Obama será como la segunda

administración Bush».

Correa no renueva el contrato del Puesto Militar de Manta. En contrapartida, el fiel mayordomo Uribe entrega bases al Pentágono, lo que convierte a Colombia en cabeza de puente de una hipotética intervención del SouthCom sobre el Caribe, los Andes o la Amazonia. Algo que para Chávez «podría derivar en una guerra». Un mensaje que EEUU envía a Brasil, buscando minar su capacidad de maniobra en territorio amazónico. Mientras, México depura aduanas, su Ejército impermeabiliza la frontera norte y el mayor productor de coca, Colombia, capacita a sus federales para combatir el narcotráfico.

Los movimientos geoestratégicos y las alianzas se aceleran en Latinoamérica en torno al control de recursos energéticos y narcóticos. Obama ha movido pieza, pero el Imperio no se enfrenta sólo a guerrillas, sino también a relaciones entre estados con procesos constituyentes en marcha.